

УДК 81-25
doi 10.17072/2037-6681-2018-1-14-26

НЕПАРТИКУЛЯРНОЕ СЛОВО *НЕТ* В УСТНОЙ ПОВСЕДНЕВНОЙ РЕЧИ: ФУНКЦИОНАЛЬНО-СЕМАНТИЧЕСКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА

Лили Цуй

аспирант кафедры русского языка

Санкт-Петербургский государственный университет

199034, Россия, г. Санкт-Петербург, Университетская наб., 11. lilicui@mail.ru

SPIN-код: 2726-3326

ORCID: <http://orcid.org/0000-0002-5859-1021>

ResearcherID: U-9849-2017

Статья поступила в редакцию 22.01.2018

Просьба ссылаться на эту статью в русскоязычных источниках следующим образом:

Лили Цуй. Непартикулярное слово *нет* в устной повседневной речи: функционально-семантическая характеристика // Вестник Пермского университета. Российская и зарубежная филология. 2018. Т. 10, вып. 1. С. 14–26. doi 10.17072/2037-6681-2018-1-14-26

Please cite this article in English as:

Lili Cui. Nепartikulyarnoe slovo *net* v ustnoy povsednevnoy rechi: funktsyonal'no-semanticheskaya kharakteristika [The Non-Particular Word *Net* in Everyday Oral Speech: Functional-Semantic Description] *Vestnik Permskogo universiteta. Rossiyskaya i zarubezhnaya filologiya* [Perm University Herald. Russian and Foreign Philology], 2018, vol. 10, issue 1, pp. 14–26. doi 10.17072/2037-6681-2018-1-14-26 (In Russ.)

Представлена функционально-семантическая характеристика слова *нет* в русской устной повседневной речи. Внимание исследователя сосредоточено на непартикулярном (выступающем в роли не-частицы) слове *нет* (с учетом его просторечного варианта *нету*), которое является неизбежным и весьма частотным элементом любой устной речи. Источником материала стал Звуковой корпус русского языка «Один речевой день» (ОРД). Конкретным материалом для исследования послужил созданный автором пользовательский подкорпус, включающий 347 контекстов из записей первых шести информантов ОРД (более 75 тыс. словоупотреблений, более 6,5 час. звучания). Материал анализировался с помощью традиционных для лингвистических работ описательного и сопоставительного методов. Как выяснилось, в нашей устной повседневной речи встречаются далеко не все типы непартикулярного слова *нет*, зафиксированные в академических словарях и грамматиках русского языка. В материале удалось обнаружить только три из пяти его разновидностей: 1) в значении предикатасказуемого (*нет денег*); 2) в роли слова-предложения, которое может быть трактовано как нечленимая синтаксическая структура, в частности при отрицательном ответе на вопрос (*Идешь? – Нет*); 3) в функции эквивалента, заместителя слова, словосочетания или целого предложения, с отрицанием (при противопоставлении) (*Будешь или нет?*). Еще два кодифицированных («словарных») типа непартикулярного *нет* в материале исследования не встретились: 4) в значении существительного, в основном в составе различных разговорных коллокаций (*свести на нет, на нет и суда нет, пирог с нетом* и под.) и 5) в значении уступительного союза (*Живи в довольстве, безобидно! Да нет: я вздумал ревновать*). В статье – в духе грамматики употреблений М. Tomasello – описываются все узловые особенности употребления непартикулярного слова *нет* в русской устной повседневной речи и дается его обобщенная функционально-семантическая характеристика.

Ключевые слова: русская устная повседневная речь; звуковой корпус; функционально-семантическая характеристика; предикат, эквивалент слова.

THE NON-PARTICULAR WORD *NET* IN EVERYDAY ORAL SPEECH: FUNCTIONAL-SEMANTIC DESCRIPTION

Lili Cui

Postgraduate Student in the Department of Russian Language

Saint Petersburg State University

11, Universitetskaya nab., St. Petersburg, 199034, Russian Federation. lilicui@mail.ru

SPIN-code: 2726-3326

ORCID: <http://orcid.org/0000-0002-5859-1021>

ResearcherID: U-9849-2017

Submitted 22.01.2018

The article contains a functional-semantic description of the word *net* in Russian oral everyday speech. It is focused on the non-particular (acting as a non-particle) word *net* (taking into account its colloquial version *netu*), which is an inevitable and very frequent element of any everyday oral speech. The source of the material is the Speech Corpus of the Russian Language "One Speaker's Day" (ORD-corpus). A specific material for the study is a user sub-corpus created by the author and including 347 contexts from the records of the first six informants of the ORD (more than 75,000 word usages, more than 6.5 hours of speaking). The material is analyzed by means of descriptive and comparative methods, which are traditional for linguistic researches. The analysis has shown that in our everyday oral communication we use not all types of non-particular word *net* recorded in academic grammars and dictionaries of the Russian language. Only three of its five varieties have been found in the material analyzed: 1) as a predicate (*Net deneg*); 2) as a word-sentence, which can be interpreted as an incomplete sentence, in particular in a negative answer to the question (*Id'osh'?* – *Net*); 3) as an equivalent, a substitute for a word, a phrase or a sentence when denying (in opposition) (*Budesh' ili net?*). Two more codified («dictionary») types of non-particular *net* have not been found in the material under study: 4) as a concessive conjunction (*Zhivi v dovol'stve, bezobidno! – Da net: ja vzdumal revnovat'*); 5) as a noun, mainly in various colloquial collocations (*svesti na net, na net i suda net, pirov s netom i pod*). Following M. Tomasello, who proposed the usage-based approach to grammar, the author of the article describes all typical features of the use of the non-particular word *net* in Russian oral everyday speech and gives its generalized functional-semantic description.

Key words: Russian oral everyday speech; speech corpus; functional-semantic description; predicate; word equivalent.